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山山东东画画廊廊急急需需补补齐齐品品牌牌短短板板

海外品牌画廊很“专情”

画廊是舶来品，由19世纪欧洲以赞助人
方式演变而来，历经百年摸索，成就了很多
世界级的画廊。如巴黎的法兰西画廊、伦敦
的马勃洛画廊、纽约的佩斯画廊等，在长期
的经营中，这些画廊蜚声全球。当然这些画
廊也成功地包装运营了很多明星级画家，像
伦敦的马勃洛画廊代理的画家马蒂斯、米
罗、中国画家陈逸飞......在欧美很多国家中，
签约哪家画廊将意味着画家的身价，也是画
廊品牌效应使然。

筛选出艺术潜质高、市场成长性好的艺
术家之后，不同于国内画廊的是海外画廊的
投资具有周期性，一般不采取现买现卖的短
期经营，而是投入大量资金，包装宣传画家，
作长期投资和扶植。海外品牌画廊不仅在选
择画家上具有专情性，在准确的自身定位和
目标市场的细分之后，还具有国际视野，在
全球不断扩张经营触角。成立于1970年代的
美国高古轩画廊以雄厚的资金和全球12家
连锁画廊成为现今美国销售额最高的画廊。
老牌画廊在全球扩张方面也不甘示弱，成立
于上世纪60年代纽约佩斯画廊也将经营触
角伸入北京，中国画家张晓刚和张恒在其代
理之列。可见在经济发达，艺术氛围浓厚的
城市开办连锁画廊，也是画廊铸造品牌的一
个方法。

在不断夯实品牌的基础上，海外知名画
廊还在国际知名的艺术博览会上不断露脸，
使他们增加曝光度的机会，画廊把代理的画
家推向国际，也是防范代理艺术家被竞争对
手挖角的一种手段。

国内画廊，短线热炒成常态

相较于海外的品牌画廊，国内画廊的品
牌建设之路走得比较艰辛。首先签约代理机
制不够完善，国内许多画廊与艺术家的合作
都是很松散的关系，艺术家直接参与到市场
中，与买家交易，这种短视的做法破坏了市
场的秩序。而且画家在一个地区的代理画廊

很多，北京艺门画廊的画廊主对此的评价
是：“很多画廊在售卖同一画家的作品时，艺
术家的作品就变成一个产品。此种现象不利
于画廊品牌的铸造和艺术家的长期发展。”

现在知名度高，运营成功的画廊很多是
海外顶级品牌画廊在国内设立的分支机构，
他们利用自身的品牌优势抢夺艺术家资源。
一部分是有海外画廊从业背景的人开设的，
其中前波画廊即是典型，创始人茅为清于
2000年在美国纽约开办画廊，后于2007年又
在草场地画廊区创办了北京前波画廊。他们
的海外背景为中国画廊业带来国际画廊的
艺术家代理制度和海外操作规则的范本。

目前北京、上海等大城市，特别是经营
当代画家的画廊在经营理念上接轨于国际
画廊规范，注重品牌的优化和建设。对名家
的渴求度高，在签约代理上，有一定的成效。
但是名家资源稀少，迫使画廊挖掘新的资
源，一些画廊开始着眼于美院的学生，但是
为了迎合市场，追逐短期利益，画廊主往往
要求画固定风格的作品，这样禁锢了画家的
思想也难以树立好画廊的品牌。

前微软中国区副总裁美国人康如松在
北京开办了缘分汇画廊，多年来的亲身经历
和文化差异使他对目前中外画廊的运营模
式总结的十分精辟。他在接受笔者采访时谈
到：“西方的画廊专注于艺术家，建立长期的
品牌价值。而中国的画廊是把艺术作品作为
商品，关注艺术品的升值，在乎的是‘这件作
品在12—18个月内价值能否翻一番？’”这种
急功近利的投机行为也制约着中国画廊的
发展。

山东画廊品牌建设要
“走出去”与“引进来”

目前国内画廊整体上还是以短期的盈
利为目的。就山东来说，画廊虽然在数量上
可观，但是散户多、经营规模小、方向定位不
明确、品牌意识淡薄，使得画廊在艺术品交
易的一级市场上的地位没有得到凸显。

画廊经营者自身素质参差不齐，组成人
员有书画家本人，书画家亲友，书画收藏爱

好者，无艺术品从业经验的商人，为了分食
山东艺术市场这块大蛋糕，纷纷下海。在
经营管理方式上山东画廊相对落后，代理
制严重缺失，多以代销为主，少有签约，仅
是把画廊作为了艺术品交易的中介，导致
了画廊没有经营方向，缺少长期的发展规
划。经营的品类较杂，很多画廊在经营书
画的同时，还兼营文房四宝，承接装裱工
作，俨然成了艺术品买卖的杂货铺子，缺
少品牌意识，最终难成气候。

再者，省内画廊私下交易比较严重。西
沐曾经指出中国私下交易的成交额大约占
了中国艺术品市场成交额的60%——— 70%。山
东作为礼品画的交易大省，私下交易的比例
更大，很多企业家、银行、商会直接扶植画家，
画家更愿意直接接触买家，省略了画廊的中
间环节，更加重了画廊代理制建设和品牌积
累的难度。

目前省内画廊还在摸爬滚打之中，缺
少一种机制来引导，自去年设立山东画廊
联盟以来，这种现象有所改观。特别是今
年由山东画廊联盟和齐鲁晚报联合举办
的山东省优秀画廊评选活动就是山东注
重画廊品牌建设的一次尝试和探索。山东
省文联副主席、山东画廊联盟主席姬德君
谈到：“为了打破山东画廊业目前的杂乱
状态，山东画廊联盟引导画廊从艺术的角
度来经营，监督画廊要树立经济效益和社
会效益相结合的经营理念。有计划的组织
高端的展览活动及艺术交易博览会，定期
举办研讨会，引导画廊‘走出去’学习国外
画廊的成功经验。还要‘引进来’，在刚刚
结束的中国国际画廊艺术博览会上，将国
际上的画廊引进来，增加中外画廊互通有
无的学习机会。”

目前山东有五六千家画廊，如何引导
树立品牌，显得尤为重要。姬德君建议：

“画廊要摆正经营的态度，不把经济效益
放在第一位，要以长远的眼光找准艺术水
准和层次高的画家，不急于变现，培养消
费群体，制定相应的经营规范。在不断的

‘走出去’和‘引进来’的过程中，山东画廊
的品牌建设前景可期。” （胡敬爱）

画廊作为市场上最为微小的细胞，是艺术产业链的重要组成部分。目前，山东济南、淄
博、潍坊、临沂等地书画城扎堆，画廊聚集，交易额庞大，但是具有品牌影响力的画廊却寥
寥无几，相较于艺术文化大省来讲略显不协调。笔者将从海外成功画廊的经验谈起，了解
国内知名画廊的经验，为山东画廊的品牌建设提供借鉴。 “儒学之光·山东书法篆刻展”展出

(本报讯) 为纪念习近平总书记在孔子研
究院讲话一周年，加强对孔子及其儒家思想的
研究和传播，11月26日，由山东省文化厅主办、
山东画院承办的“儒学之光·山东书法篆刻展”
在山东美术馆山东画院展厅开展。展览特别邀
请了80多名山东书法名家，展出表现孔子及儒
家思想学说的书法篆刻作品近百件，主要以

《论语》及儒家经典名句为书写内容，用书法及
篆刻的艺术表现形式，以体现孔子及儒家思想
的名家书法篆刻作品。

薛伟东书法小品展亮相济南

(本报讯) 近日，“涛声依旧——— 薛伟东书法
小品展”在济南市马鞍山路17号华夏齐鲁文化城
五楼502室听涛阁艺术交流中心举办。

书法家薛伟东善作信札等小品，十月初所书
魏启后诗信札小品展受到人们的关注和喜爱。此
次展览展出薛伟东新近创作的30余幅书法小品
精品。据悉，展期将持续至12月7日。

“同乡情”迎新春书画展即将举行

(本报讯) 由山东人物网、山东国机通用设备
有限公司共同举办的“同乡情”迎新春书画展，将
于12月6日——— 7日在济南市经十一路30号济南市
博物馆举行，展出200名书画家的精品力作。

本次展览以讴歌祖国、讴歌家乡、赞美生
活、赞美友情为主题，大家用手中的五彩之笔，
喜迎羊年的到来，作品有书法、绘画，题材多
样，内容充实，形式丰富，旨在普及书画文化，
加强业内交流，促进书画界的繁荣。

王道温书法作品展即将开幕

(本报讯) 由山东省书法家协会、齐河县委宣
传部、齐河县文化广电新闻出版局联合主办的王
道温书法作品展将于12月5日9:30在山东省文化
馆(原省博物馆)举行。

王道温，1943年生，齐河人，山东书法家协会
会员，20世纪80年代初与刘宝纯、张登堂、魏启后
过往密切，多年来潜心研究书法艺术，唐楷，真、
行、隶、草诸体皆通，草书气势奔放，神采飞动，如
高山流水。此次展览将展出王道温先生八十余福
作品，展期至12月7日。
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自自行行车车

展讯

青未了画廊：济南市经十路17513—2号
（经十路与历山路交接口往西200米路北）

收藏热线：0531—81758657 15966685196（魏女士）

儿时，自行车轮
子直径都有28英寸，
车身高大而笨重。有
的车在方向把和前
轮轴上还加上保险
杠，能经得起强烈颠
簸。出版社给经常跑
外勤的编辑配备工
作用自行车。老爸常
骑的那辆老式车只
有前轮有手刹，后轮
的刹车靠脚踏板向
后反踏，所以被称为

“倒刹车”。
那时，私人买自

行车要凭票，一个单
位每年只给配给很
少的几张票。大家排
队登记后要等上几
年才得票，有人等到
了票却买不起，只好
顺延到下一个登记
人领票。很多人干脆
就没动过登记的念头。大概读小学三年
级时，我家终于等到了票，于是倾多年积
蓄买了一辆上海“凤凰牌”自行车。那是
一辆黑色的车，把手、车铃、轮箍、钢丝镀
上闪亮的克罗米，极为漂亮。老爸每周都
要上下擦拭，上机油，紧螺丝，那车被保
养得一直没有要旧的迹象。因为贵重，父
母只让我们在他们的眼皮底下推车过
瘾。不久，我们都很稳当地趟车，他们才
开始任我们折腾。于是，每天下雨等母亲
回家后玩自行车，成为我尽早完成回家
作业的巨大动力。

过了大概一个月左右，人还跨不上

自行车，我就能靠一只脚穿过自行车的
三角架，踏半圈踏板骑车了。不久，又可
踏整圈踏板，很快又能够跨过横杠骑车
了，屁股还够不到车凳，骑车的姿势很像
农民踩水车。

环城西路宽大而空旷，小孩们常把
自行车偷到这里撒野，野到在路中间走
八字圈，后车架上带个人，单放手把骑
车，一直到双放手，凭着调整身体重心来
控制车把。那条路尽管在省府大楼边上，
一天却没有几辆车经过，自行车也很少，
所以，大家从来没有发生事故，最多不小
心倒了车，磕破了衣裤，伤了皮。

▲自行车 池沙鸿

蛤摘自池沙鸿（浙江画院一级美术师、副院长)《杭儿风》

▲华山伟哉图赞 周石峰

在画廊业竞争激烈，拍卖行前
来分食，行业亟待品牌建设的情况
下，齐鲁晚报推出了青未了画廊。
作为画廊业的一颗新星，定位明确
显然至关重要，借力成熟的国际品
牌画廊的经营模式是青未了画廊
经营的一条捷径。在经营理念上青
未了画廊主张：“学术就是市场，只
有具有学术创新精神的画家和作
品才能够占据市场的未来。目前炒
的火热的作品，若没有学术的支
撑，最终也将被时间遗忘。”

自筹划伊始，青未了画廊的运
营总监及策展人员就在挑选代理
画家，目前已与著名画家马海方、
姚震西、陆天宁等达成合作，下一
步将重点推出其近年力作。另外中
国艺术研究院中国画院一级美术
师(原湖北省美术院副院长)周石
峰、北京城市学院书法教师、中国
书法家协会会员袁宗愈已经把山
东代理权交给了青未了画廊。

青未了画廊还将继续挑选人
品好，画品好，具有学术创新精神
和艺术个性的中青年画家作为长
期合作的对象，本着对艺术家和藏
家负责的原则将目前处于艺术上
升期的书画家精品推介给藏家。

青未了画廊将借鉴国际知名
画廊的成功代理经验，不以盈利
作为画廊的短期目标，从艺术的
角度去思考画家作品的生命力。
将经营的触角伸向全国，整合资
源，组织来自不同地域艺术家的
作品，在全国举办画展，通过展
览与广告的方式形成互动，建构
行业发展的典范。 （胡敬爱）
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